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Республика Удмуртия. Квартира 
№ СССР

В Воткинске состоялось новоселье 
в «Квартире № СССР» – это музей со-
ветского быта. Гости «смеялись, пла-
кали, узнавали – прикасались к свое-
му прошлому», рассказывают создате-
ли музея. По их мнению, вещи из СССР 
дают устойчивость и вызывают вос-
поминания о тех, кто был дорог. «Вы 
как будто попадаете в гости к семье, 
представляющей техническую элиту 
СССР», – рассказала руководитель му-
зея Татьяна Чернецева. Часть экспона-
тов нашли на мусорках, многое пере-
дали жители. Прочитав новость об от-
крытии музея, горожане стали пред-
лагать и свои вещи: советское трюмо, 
кровать с полированными спинками, 
кресла и раскладушку.   

Тверская область. Нет 
фельдшера – не будет ФАПа?

Жители села Юрьевское 11 лет 
 назад остались без медпомощи: зда-
ние фельдшерско-акушерского пун-
кта пришло в негодность, работать и 
лечиться там стало опасно. С тех пор 
жители ездят за медпомощью в Стари-
цу, что в 12 км. Все эти годы они тре-
буют строительства нового медучреж-
дения. Региональный минздрав разво-
дит руками, мол, фельдшера в дерев-
не нет, зачем тогда строить ФАП? При 
этом чиновники от медицины упор-
но не ищут медработника в деревню. 
Замкнутый круг возмутил селян, и они 
объявили акцию протеста.

Республика Башкирия. Сход 
против карьера

Редкая по нынешним временам но-
вость. Жители башкирского села Охле-
бинино в Иглинском районе вышли на 
небывалый по размаху народный сход 
против разработки карьера по добыче 
песка. Они опасались не только шума 
и пыли от самосвалов и экскаваторов, 
но и геологических рисков. В населен-
ном пункте регулярно происходят кар-
стовые провалы – в колодцах жителей 
пропала вода, а кромка крутого берега 
реки уже частично разрушает садовые 
участки и подходит все ближе к жилым 
домам и старинному храму. Власти со-
гласились выполнить требования про-
тестующих.

Забайкальский край. У власти 
нет средств на памятник?

Губернатор Забайкалья Александр 
Осипов расписался в очередной раз 
в полном бессилии, объявив, что не в 
состоянии найти в бюджете средства 
на памятник детям войны. Эскиз па-
мятника давно готов. Выбрано место, 
где его поставят. На изготовление мо-
нумента нужно почти 15 миллионов 
рублей. Губернатор считает, жители 
«скинутся»… В Забайкальском крае 
живет больше 25 тысяч детей войны.  
Они, мол, пусть позаботятся о памят-
нике себе…

РФ. ГОСТ на школьную форму 
В России планируется ввести ГОСТ 

на школьную форму, который не толь-
ко определит ее состав, но и установит 
требования к ней. Такие, как влагопро-
ницаемость и воздухопроницаемость. 
Уже известно, что в обязательный ком-
плект формы входят блузка, жилет, 
пиджак, кардиган, джемпер, свитер, 
рубашка, платье, брюки и шорты. Оде-
жду для школьников предполагается 
сделать светского характера, удобной 
и без символики.

Красноярский край. Вместо дома 
комната в общаге

Многочисленная акция протеста 
прошла в Николаевке. Собравшие-
ся раскритиковали застройщиков за 
цены, которые те предложили за иду-
щие под снос дома. По словам мест-
ных жителей, им пообещали от 1,3 до 
2 млн рублей. Красноярцы заявили, 
что этих денег хватит только на комна-
ты в общежитиях. Протестующие со-
брали 1500 подписей против выкупа их 
домов по ценам застройщика. 

Республика Якутия. Погибли 
олени  

В 30 км от села Иенгра оленеводы 
обнаружили оленей, которые застряли 
в старательских отработках и не смог-
ли выбраться. Из-за работы золотодо-
бытчиков почва по берегам реки за-
болотилась, и животные попали в ло-
вушку. Чиновники, даже припертые 
очевидными фактами, не нашли на-
рушений в работе золотодобытчиков 
ООО «ТЛФ «Финанс». 

Продолжение читайте  
на нашем сайте sovross.ru
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В КНДР празднуют 70-летие 
окончания Корейской войны

В Пхеньяне, так же, как и во 
всех городах Северной Кореи, 
празднуют 70-летие оконча-
ния войны и победы над США. 
В КНДР эту дату отмечают как 
День Победы в Великой Отече-
ственной освободительной вой-
не. Россию на торжествах пред-

ставляет военная делегация 
во главе с министром обороны 
Сергеем Шойгу.

В столице КНДР в полночь с 
четверга на пятницу прошел 
грандиозный военный парад, на 
котором были продемонстри-
рованы новейшие образцы во-

оружений дружественной ре-
спублики. Прошли перегово-
ры лидера КНДР Ким Чен Ына с 
российской и китайской делега-
циями, приглашенными на тор-
жества.

(Подробности на 3-й стр.)

СУДЬБОНОСНО!
от нашего молодого читателя

В ЭТИ ДНИ, 120 лет на-
зад, начал свою рабо-
ту II съезд РСДРП, на 

котором были приняты нео-
быкновенно важные реше-
ния, во многом определив-
шие будущее русского соци-
ал-демократического движе-
ния, а также судьбу нашей 
страны и всего человечества. 
Отмечая годовщину больше-
визма, который, как извест-
но, «существует, как течение 
политической мысли и как 
политическая партия, с 1903 
года», хотелось бы вспом-
нить, в какой обстановке 
проходил этот судьбоносный 
съезд, каковы были его ито-
ги и в чем заключается его 
принципиальное зна чение. 

I съезд Российской соци-
ал-демократической пар-
тии состоялся в 1898 году в 
Минске. Несмотря на то, что 
он объявил об образовании 
партии, партия создана не 
была. Более того, члены из-
бранного на том съезде Цен-
трального комитета партии 
были арестованы, и в преж-
нем составе он уже не вос-
станавливался. 

После съезда стал заметен 
идейный разброд в марксист-
ских организациях, в которые 
были при внесены «легаль-
но-марксистские» оппорту-
нистические настроения в 
силу того, что в них вступали 
целые массы революционно 
настроенной молодежи, а их 
теоретическая подготовка, к 
сожалению, была очень сла-
бой. Главным оппортунисти-
ческим течением в русской 
социал-демократии в то вре-
мя, безусловно, был «эконо-
мизм», суть которого очень 
верно определил Ленин в 
своей брошюре «Социализм 
и война»: «Его (экономиз-
ма. – В.Г.) политическая сущ-
ность сводилась к програм-
ме: «рабочим – экономиче-
ская, либералам – политиче-
ская борьба».

В этот период также про-
исходит нарастание рабоче-
го движения и становится 
очевидной близость револю-
ции.

Понятно, что данные ус-
ловия диктовали необхо-
димость создания единой 
централизованной поли-
тической партии рабочего 
класса. Однако, по мнению 
Ленина, которое тогда разде-
ляли не все, прежде чем вы-
полнить эту задачу, нужно 
было четко определить цели 
и характер будущей партии, 
начать широкую пропаган-
ду взглядов революционной 
социал-демократии, а также 

решительно размежеваться с 
«экономистами». 

В годы, предшествовав-
шие II съезду, Ленин решил 
ряд крайне важных вопро-
сов, что во многом и обусло-
вило решительную победу 
Владимира Ильича и его сто-
ронников в Лондоне. 

Во-первых, была создана 
общерусская политическая 
газета «Искра», которая, 
как позже отметит Ленин, 
«победоносно провела борь-
бу с «экономизмом» во имя 
принципов революционной 
социал-демократии».

Во-вторых, Ленин раз-
работал план построения 
партии, определил, какими 
должны быть ее характер и 
роль в отношении рабочего 
класса. Он считал, что бу-
дущая партия должна стать 
передовым отрядом проле-
тариата, а ее главная зада-
ча в данный момент долж-
на заключаться в том, чтобы 
«поднять рабочих до соци-
ал-демократического поли-
тического сознания».  

В своей книге «Что де-
лать?» Ленин подробно ос-
ветил свое видение партии 
рабочего класса, а также 
вскрыл все пороки и недо-
статки оппортунистической 
философии «экономистов», 
доказав, что они вводят ра-
бочий класс в заблуждение 
и предают его интересы и на 
самом деле представляют со-
бой партию не революцио-
неров, а реформистов.

Итак, к июлю 1903 года 
Ленин и его сторонники по-
дошли с четким представле-
нием о том, в чем заключа-
ется историческая роль пар-
тии пролетариата, которую 
предстояло создать. Кроме 
того, Ленин произвел пол-
ный идейный разгром «эко-
номизма», и благодаря ши-
рокому распространению 
его труда «Что делать?» к 
моменту открытия второ-
го съезда РСДРП большин-
ство партийных работников 
воспринимали кличку «эко-
номист» не иначе как оскор-
бление. Между тем создан-
ная Лениным на рубеже ве-
ков газета «Искра» уже стала 
главным выразителем рево-
люционных задач новой ре-
волюционной эпохи и вела 
активную борьбу за создание 
единой революционной пар-
тии пролетариата. 

17 (30) июля 1903 года от-
крылся II съезд РСДРП, на 
который съехалось несколь-
ко десятков делегатов, пред-
ставлявших 26 организаций. 
Его главная задача, как поз-

же скажет Ленин в своей ра-
боте «Шаг вперед, два шага 
назад», состояла в «создании 
действительной партии на 
тех принципиальных и орга-
низационных началах, кото-
рые были выдвинуты и раз-
работаны «Искрой». 

На съезде был поднят це-
лый ряд принципиальных 
вопросов, решалось буду-
щее российского рабочего 
движения, поэтому Ленин 
придавал ему огромное зна-
чение и все время его ра-
боты испытывал невероят-
ное нервное напряжение. 
Н.К. Крупская вспоминала: 
«С самого начала съезда не-
рвы его были напряжены до 
крайности. Бельгийская ра-
ботница, у которой мы посе-
лились в Брюсселе (съезд на-
чинал свою работу в столице 
Бельгии. – В.Г.), очень огор-
чалась, что Владимир Ильич 
не ест той чудесной реди-
ски и голландского сыру, 
которые она подавала ему 
по утрам, а ему было и тог-
да уже не до еды. В Лондоне 
же он дошел до точки, совер-
шенно перестал спать, вол-
новался ужасно».

ОБСТАНОВКА на 
съезде была неверо-
ятно сложной, пото-

му что он представлял собой 
арену ожесточенной борьбы 
верных искровцев во главе 
с Лениным против оппорту-
нистов всех мастей, которые 
оспаривали необходимость 
диктатуры пролетариата в 
программе партии, а также 
выступали против положе-
ния о внесении социалисти-
ческого сознания в рабочее 
движение марксистской пар-
тией нового типа. 

В своих выступлениях на 
съезде Ленин последова-
тельно защищал положение 
о диктатуре пролетариата, 
включение которого в про-
грамму партии можно счи-
тать большой победой сто-
ронников Ленина, так как 
оно делало программу про-
летарской партии истин-
но революционной. Кроме 
того, Ленин также обосно-
вывал важность аграрной ча-
сти программы, убедительно 
доказывая, что крестьянство 
может стать союзником про-
летариата: «Нельзя сомне-
ваться в том, что при извест-
ных условиях переход того 
или иного слоя трудящих-
ся на сторону пролетариа-
та отнюдь не невозможен. 
Все дело в том, чтобы точно 
определить эти условия». 

(Окончание на 2-й стр.)

Стыдно!

3D – ДОЕДАЕМ, ДОНАШИВАЕМ, ДОШИВАЕМ
В отличие от большинства моих свер-

стников, мне повезло. Мы с мужем рабо-
тали на вредном производстве, поэтому го-
сударство от щедрот своих выделило нам 
повышенную пенсию. Надо нам немного. 
Знаете, живем по принципу 3Д: доедаем, 
донашиваем, дошиваем. Благодаря детям 
(сын и невестка работают на Севере, по-
этому деньги есть и у них) у нас даже есть 
небольшие накопления. Да и кризис обо-
шел нашу семью стороной. Конечно, цены 
в магазинах и аптеках взлетели до небес, 
но пока мы можем позволить себе не толь-
ко хлеб, но и кусочек маслица к нему. Бед-
ность и нищета нас не коснулись, чего не 
скажешь про соседей, которые часто при-
бегают занять денег до пенсии.

На лето мы обычно уезжаем на дачу, 
а там не только свежий воздух, но и соб-
ственные помидорчики, огурчики, картош-
ка. Отвозит нас туда сын соседей, он же 
возвращает осенью в город с припасами.

А потом случилась беда. Супруг пошел 
в магазин (а он у нас в соседнем селе, на 
расстоянии пяти километров), по дороге 
подвернул ногу, да так сильно, что насту-
пать на нее не мог. Так и сидел, ждал, пока 
кто-нибудь мимо пройдет. Хорошо, непо-
далеку современное поколение «культурно 
отдыхало». Он до них докричался, ребята 
помогли до дома доковылять.

Я для ног примочки сделала, вот только 
они не помогли, лодыжка распухла так, что 
смотреть было страшно. Муж от боли сто-
нет и матерится, я в «скорую» звоню. Ми-
лый голосок сообщил, что наша деревня к 
городу не относится, дали мне новый те-
лефон. Дозвонилась и туда. Вызов приня-
ли, но сказали, что единственная машина 
сейчас на выезде, и будет в лучшем случае 
часа через 3–4. А что вы хотите при рыноч-
ной экономике, когда на зарплаты сельских 
врачей и запчасти для разбитых УАЗиков у 
развитого государства нет средств? В об-

щем, посоветовали мне, по возможности, 
самостоятельно деда до больницы везти. А 
как? Он встать на ногу не может, давление 
поднялось, его аж качает. В постель ста-
ричка уложила, таблеток дала, по деревне 
побежала, может, кто с машиной найдется. 
А деревня 5 домов и 7 бабок, какая уж тут 
машина… Пришлось в такси звонить, там 
сказали, что с удовольствием авто приш-
лют, но ценник такой выставили, что хоть 
на горбе супруга тащи. Но деваться некуда, 
пришлось платить.

Правда, в приемном покое нас нормаль-
но приняли, мужа сразу на рентген увезли, 
потом гипс наложили, предложили даже в 
больницу положить. Но сразу предупре-
дили, что медсестер нет: оптимизацию 
персонала провели, бюджет урезали, так 
что пришлось оставлять только одну мед-
сестру, а она со всем чисто физически не 
справляется. Для остальных же зарплаты 
оставили такие маленькие, что даже в эпо-
ху тотальной безработицы никто не рвет-
ся занять вакантные должности санитарок.

И вот теперь не знаю, что делать: и на 
огород надо ехать, а то останемся без при-
пасов на злую зиму (все сгорит без поли-
ва, а остальное местные алкоголики раста-
щат), и деда одного не оставишь, и в дерев-
ню его не отвезешь, вдруг хуже станет? На-
нять сиделку финансы не позволяют. Вот и 
мечусь, как белка: утром на автобус, потом 
пешком до дачи, вечером обратно. Следу-
ющий день дома колгочусь: в магазин схо-
дить, еду на следующие два дня пригото-
вить, посуду перемыть, в комнате убрать-
ся. А годы уже не те. Раньше мы все это 
на двоих делили, а теперь все одной прихо-
дится делать. Да и муж стал все время вор-
чать: скучно ему в четырех стенах сидеть.

Вера Николаевна  

Белгородская обл.

Художник Леонид Козлов 
(изд. «Плакат», 1984 год)

Подмосковье вновь 
атаковано БПЛА
Министерство обороны 

России сообщили об атаке 
вражеского беспилотника на 
Подмосковье ночью 28 июля. 
«Утром была пресечена по-
пытка киевского режима осу-
ществить террористическую 
атаку беспилотным летатель-
ным аппаратом по объектам 
на территории Московской 
области. Средствами ПВО 
БПЛА уничтожен. Пострадав-
ших и разрушений нет», – со-
общили в ведомстве. «Ночью 
была предпринята попытка 
атаки вражеского беспилот-
ника, который был сбит сила-
ми Минобороны. Разрушений 
и пострадавших нет», – вто-
рил Военному министерству 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Известно, что беспилот-
ник сбили в Троицком ад-
министративном округе. Он 
был уничтожен около 03:30 в 
поселке Птичное. Тип БПЛА 
пока не установлен, нес ли он 
заряд, неизвестно.

30 июля 1903 года в Брюсселе  
открылся II съезд РСДРП

Закон о повышении призывного возраста 
Совет Федерации на за-

седании в пятницу прого-
лосовал за закон, согласно 
которому возраст призыва 
граждан на военную службу 
в РФ с 1 января 2024 года 
составит от 18 до 30 лет. 
«За» проголосовали 159 
сенаторов, один воздер-
жался. При прохождении 
первого чтения в Госдуме 
проект закона предпола-
гал переход от действую-
щих сегодня пределов 18–
27 лет к возрастным грани-
цам от 21 до 30 лет. Причем 
это должно было происхо-
дить поэтапно. Однако во 
втором чтении в документ 
была внесена поправка, ко-
торая сохранила нижнюю 
границу призывного воз-
раста на уровне 18 лет при 
одновременном повыше-
нии верхней планки до 30 
лет. При этом поэтапность 
больше не предполагается.

Лица, достигшие 27 лет 

в 2023 году, будут направ-
ляться в запас и не бу-
дут подлежать призыву 
на срочную службу в 2024 
году, сообщил статс-секре-
тарь – заместитель мини-
стра обороны России Нико-
лай Панков.

«Я просто хочу абсолют-
но решительно подчер-
кнуть правильность такого 
толкования – все, кто будут 
зачислены в запас, включая 
31 декабря этого года, они 
не будут подлежать при-
зыву», – сказал Панков на 
заседании Совета Феде-
рации.

Закон также учитыва-
ет, что запас Вооруженных 
сил РФ создается из числа 
граждан, не прошедших во-
енную службу в связи с пре-
доставлением отсрочек от 
призыва или отменой при-
зывной комиссией субъек-
та РФ решения нижестоя-
щей призывной комиссии 

по достижении ими возрас-
та 30 лет.

Закон уточняет условия 
и категории граждан, кото-
рые могут заключать «ко-
роткие» контракты сроком 
на один год и меньший срок 
в особые периоды.

В период мобилизации, 
в период военного положе-
ния и в военное время, при 
возникновении вооружен-
ных конфликтов, при про-
ведении контртеррористи-
ческих операций, при ис-
пользовании ВС РФ за пре-
делами территории России 
контракт о прохождении 
военной службы может 
быть заключен с военно-
служащим, проходящим 
военную службу по призы-
ву, или гражданином, не 
пребывающим в запасе, – 
на один год; с граждани-
ном, пребывающим в запа-
се, – на один год или мень-
ший срок.
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Главной задачей социа-
листов, как считал Ленин, 
было «указать крестьянам, 
где начинается революци-
онно-пролетарская задача 
крестьянского пролетариа-
та». Владимир Ильич опро-
вергал обвинения в наивно-
сти, исходившие от оппони-
рующих ему делегатов, ко-
торые пытались доказать, 
что надежда Ленина на кре-
стьян не имеет под собой 
никаких доказательств. Он 
также нанес сокрушитель-
ный удар возражениям, что 
«крестьянство не удовлетво-
рится нашей программой» 
и «пойдет дальше», заявив, 
что «мы не боимся этого, 
для этого у нас есть наша со-
циалистическая программа, 
и потому мы не боимся и пе-
редела земли». 

В реальности вся поле-
мика Ленина и оппортуни-
стов по крестьянскому во-
просу базировалась на том, 
что последние просто не хо-
тели революции, поэтому и 
неприязненно относились 
к союзнику пролетариата в 
будущей революции – кре-
стьянству. Владимир Ильич 
же, напротив, страстно же-
лал свержения старого строя 
и был абсолютно убежден, 
что в этой борьбе рабочий 
класс в лице крестьянства 
обязательно обретет союз-
ника. Аграрная часть про-
граммы партии, разработан-
ная Лениным, была принята 
в итоговом документе.

Ленинские принципы 
по национальному вопро-
су также были поддержаны 
съездом. Более подробно, 
Владимир Ильич осветил 
их в своем реферате, впо-
следствии представленном 
в виде статьи «Националь-
ный вопрос в нашей про-
грамме». Там он обосновал 
необходимость признания 
«права на самоопределение 
за всеми нациями, входящи-
ми в состав государства», 
отметив, что «социал-демо-
кратия всегда будет бороть-
ся против всякой попытки 
путем насилия или какой 
бы то ни было несправед-
ливости извне влиять на на-
циональное самоопределе-
ние». При обсуждении дан-
ного вопроса заявили о себе 
бундовцы и польские соци-
ал-демократы, которые пы-
тались возразить Ленину. 
Время в очередной раз до-
казало правоту и дальновид-
ность Владимира Ильича, 
так как именно признание 
права наций на самоопреде-
ление вплоть до отделения 
позволило привлечь на сто-
рону большевиков все угне-
тенные при царизме нацио-
нальности и приобщить их 
к общему делу строитель-
ства самого справедливого 
государства на планете, ос-
нованного, прежде всего, 

на принципе пролетарского 
интернационализма.  

В конечном итоге съезд 
принял программу «Ис-
кры», которая определяла 
как ближайшие задачи про-
летариата, которые нужно 
было выполнить в ходе бур-
жуазно-демократической 
революции (программа-ми-
нимум), так и его основные 
задачи (программа-макси-
мум): осуществление соци-
алистической революции 
и установление диктатуры 
пролетариата. 

ЛЕНИН и его сторон-
ники также получили 
поддержку большин-

ства по вопросу об органи-
зационных принципах по-
строения партии. Так, на-
пример, присутствовавшие 
на съезде делегаты от Бунда 
доказывали, что их органи-
зация является единствен-
ным представителем евро-
пейского пролетариата в 
России, поэтому ей должно 
быть предоставлено право 
войти в партию на федера-
тивных началах. Владимир 
Ильич же постарался убе-
дительно доказать, что пар-
тия нового типа должна ба-
зироваться исключительно 
на принципах интернаци-
онализма, то есть ее нель-
зя строить по федеративно-
му принципу, как предлага-
ли бундовцы, потому что в 
данном случае это бы могло 
расколоть партию по нацио-
нальному признаку. 

Принятый устав партии, 
(за небольшим исключени-
ем), также был ленинским.
Самое главное, что сторон-
никам Владимира Ильича 
удалось отстоять принцип 
централизма в построении 
партии.

Мы осветили основные 
вопросы, обсуждавшиеся на 
этом историческом съезде, 
а также решения, которые 
были приняты в ходе голо-
сования, и сейчас хотелось 
бы перейти к самому глав-
ному: в чем же заключается 
принципиальное значение 
данного съезда для русско-
го социал-демократическо-
го движения XX века и для 
нас, коммунистов XXI сто-
летия?

Безусловно, II съезд 
РСДРП можно считать по-
воротным моментом не 
только в российском, но и 
в мировом рабочем движе-
нии, поскольку на нем была 
создана пролетарская пар-
тия нового типа, которая 
сыграла решающую роль в 
революционной борьбе рус-
ских рабочих против само-
державия и капиталистиче-
ского строя, в борьбе само-
отверженной, непримири-
мой и победоносной. 

МНОГО ЛЕТ спустя 
Ленин в брошюре 
«Социализм и вой-

на» точно определит значе-
ние утвержденной на съезде 
программы партии: «За не-
сколько лет до революции 
(1905 года. – В.Г.) социал-де-
мократия выступила с са-
мой последовательной и не-
примиримой программой. И 
борьба классов, выступле-
ние масс во время револю-
ции 1905 года подтвердили 
эту программу». Так писал 
Владимир Ильич в начале 
Империалистической вой-
ны. Впереди будут Февраль 
и Октябрь 1917-го года, при-
ход большевиков к власти, 
революция в деревне в 1918-
м году, реализация много-
численных социалистиче-
ских преобразований во 
всех областях жизни страны. 
Все это большевики-ленин-
цы осуществляли, опираясь 
на ту самую программу, при-
нятую на II съезде РСДРП. 

С утверждением в стра-
не диктатуры пролетариата 
эту программу можно было 
считать выполненной. На-
ступила новая эпоха, в связи 
с чем в 1919 году была при-
нята вторая программа пар-
тии, в которой была сформу-
лирована новая задача боль-
шевиков – строительство со-
циалистического общества. 

Большевизм же как тече-
ние политической мысли и 
политическая партия про-
должит существовать и раз-
виваться. В 20–30-е годы 
большевики осуществят не-
виданную по масштабам мо-
дернизацию страны, в 1945 
году приведут наш народ 
к победе в Великой Отече-
ственной войне, затем орга-
низуют восстановление на-
родного хозяйства страны и 
обеспечат его дальнейшее 
развитие. 

Вне всякого сомнения, 
нашего внимания заслужи-
вает та программа, кото-
рая была боевым руководя-
щим документом больше-
вистской партии в период 
нескольких революций, в 
ходе которых им удалось на 
деле подтвердить правиль-
ность ее положений и дока-
зать возможность ее вопло-
щения в жизнь. Также нам с 
вами следует подробно ана-
лизировать идеи и принци-
пы большевизма, чью годов-
щину мы сегодня отмечаем, 
потому что только так, воо-
ружившись теорией, прове-
ренной на практике, и опы-
том наших великих пред-
шественников, мы сможем 
прийти к окончательному 
установлению в нашей стра-
не социалистического строя. 

Вадим ГРЕБЕННИКОВ,  
студент

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Вертолет Ми-8 компании «Ал-
тайАвиа» потерпел круше-
ние в селе Тюнгур Усть-Кок-

синского района. Он зацепил про-
вода и столб, упал и загорелся. 
Людей стали спасать очевидцы. 
На борту были 13 туристов и 3 
члена экипажа. 4 погибших. 12 в 
тяжелом состоянии в реанима-
ции.

По данным МЧС, трагедия про-
изошла, когда вертолет заходил на 
посадку. По кадрам видео, снятым 
очевидцами, вертолет летит над по-
лем и готовится сесть. Издалека его 
снимают жители ближайших домов 
и турбаз – судно держится в воздухе 
прямо, снижается равномерно. Вот 
борт уже почти у земли, аккуратно 
пролетает рядом со столбами ли-
нии электропередачи, выбирает ме-
сто для остановки. Почти касается 
земли – и вдруг хвостом буквально 
сносит столб с проводами. Провода 
падают на крышу – машина вспыхи-
вает… Из объятого пламенем вер-
толета с трудом выползают люди – к 
ним бегут навстречу местные жи-
тели, пытаются помочь, вызывают 
врачей. 

От рухнувшего вертолета практи-
чески ничего не осталось: он сгорел 
почти полностью. У большинства 
пострадавших очень серьезные 
травмы: ожоги до 90% тела и множе-
ственные переломы. 

Один из работников турбазы рас-
сказал о крушении. Мужчина стал 
очевидцем и поделился тем, что 
произошло в день трагедии на его 
глазах. В момент аварии очевидец 
убирал скошенную траву и поначалу 
не обратил внимания на вертолет. 
Однако он заметил, что в этот раз 
пилот выбрал непривычное место 
для посадки: «Они обычно немного 
в стороне садятся. Но там уже был 
вертолет, вероятно, не по време-
ни прилетел, опоздали или что-то 
такое. Так что садились в стороне 
немного. Я не помню уже, почему 
засмотрелся, только как раз увидел, 
как он хвостом по столбу мазанул, 
потом – только пыль. Мы с другими 
мужчинами туда побежали, кто по-
ближе был – тоже кинулись», – рас-
сказал он. 

Вертолет загорелся со стороны 
хвоста. Он перевернулся, и дверь 
оказалась сверху. Через нее начали 
выбираться люди, и первым спас-
шимся был мужчина, который, види-
мо, являлся пилотом. После этого из 
вертолета начали выходить другие 
люди. «Люди стояли на стенке и по-
могали другим. Две женщины пошли 
куда-то в сторону, я так понял, что 
им на турбазе помогли потом. А те, 
что были более обожженные, рядом 
с вертолетом лежали, их уже потом 
врачи осмотрели. Кричали сильно, 
звали на помощь», – описал очеви-
дец события. 

В составе туристической группы 
находилась компания эзотериков, 
они прилетели на Алтай на семи-
нар «Врата в Шамбалу» из разных 
городов России. Известно, что тури-
сты отдыхали на Чемале и решили 
воспользоваться вертолетом, чтобы 
полюбоваться озером Аккем. Не-
смотря на свою удаленность от круп-
ных городов (до Барнаула почти 400 
километров), село Тюнгур считается 
важным туристическим центром. По-
этому туристов здесь полным-полно 
в любое время года. Местные опе-
раторы предлагают своим клиентам 
вертолетные экскурсии по ближай-

шим окрестностям. Размер ценника 
на вертолет варьируется от 60 до 
230 тысяч за полет. В Тюнгуре вер-
толет садится для «вкусного обеда» 
– так написано в рекламках. 

52-летний пилот Вячеслав Деми-
хов, управлявший судном, общается 
со следователями. Мужчина полу-
чил ожоги, но его жизни угрозы нет. 
Второй пилот и бортмеханик верто-
лета также выжили. После крушения 
одного из них выбросило через стек-
ло. Практически сразу после паде-
ния вертолета на форумах пилотов 
появилось обсуждение произошед-
шего. Несколько человек высказа-
ли версию о «вихревом кольце», в 
которое могло закрутить вертолет. 
Эксперт, опытный пилот вертоле-
та, выдвинул свою версию. «Нет, 
это точно не вихревое кольцо. Так 
как скорость снижения у вертолета 
была нормальная. Он завис уже над 
землей. А вихревое кольцо возника-
ет, когда вертолет уже падает. Здесь 
вертолет разворачивался и, скорее 
всего, пыль снизила видимость. Это 
привело к тому, что в момент сниже-
ния пилот мог потерять ориентиры 
и сместиться на столбы», – говорит 
пилот. 

Добавим, потерпевший крушение 
вертолет Ми-8 имеет уже солид-
ный стаж – произведен в ноябре 
1986 года на авиационном заводе в 
Улан-Удэ. С 2018 года, уже в «пла-
чевном состоянии», он находился в 
эксплуатации фирмы «АлтайАвиа». 

Федеральное правительство во 
главе с премьером, как и региональ-
ные власти, очень много говорят о 
необходимости развивать внутрен-
ний туризм. Но для того, чтобы до-
биться поставленных целей, надо 
создавать не только инфраструктуру 
на местах, но и безопасные способы 
транспортировки туристов на объ-
екты. Вертолет, на котором летели 
туристы на Алтае по всем меркам 
может считаться уже «дедушкой». 
На многочисленных видео с места 
трагедии прекрасно видно, что ме-
сто посадки совершенно не соответ-
ствует даже минимальным требова-
ниям для приема воздушных судов. 
Степь и опоры ЛЭП. Даже в этом 
году ЧП с вертолетами, перевозящи-
ми туристов, случалось неоднократ-
но. Думаю, на памяти многих похо-
жая трагедия на Камчатке, когда 
такой же борт рухнул в море. 

Подготовила Елена ЛАКРИЦ 

УБОРОЧНАЯ кампания стартовала в 
Алтайском крае, но в этом году рас-
считывать на рекорды региону не при-

ходится. 13% от всех полей из-за длитель-
ной аномальной жары, суховеев и дефицита 
осадков находятся в плачевном состоянии, 
и здесь ситуация уже не улучшится. Хуже 
всего обстоят дела в Западной Кулунде и 
на юге Приалейской зоны. Другие районы, 
где виды на урожай были неплохие, сейчас, 
наоборот, заливают дожди и это мешает 
аграриям выйти в поля, снижается качество 
зерна и грозит развитием его болезней. 

Такой засухи в Кулундинской степи не 
было с 2012 года. Еще с осени 2022 года 
здесь фиксировался большой недостаток 
влаги в почве. Зимой снега выпало мало, а 
растаял он слишком рано, поэтому ее дефи-
цит так и не восполнился. Чтобы получить 
всходы, сев в табунском хозяйстве «Степ-
ное» его директор Отто Гросс рискнул на-
чать раньше обычных сроков – в поля они 
вышли еще в конце апреля. И правильно 
сделали, потому что в середине мая во всем 
Алтайском крае установилась аномальная 
жара до +28°С – запасов влаги в продуктив-
ном слое почвы стало еще меньше.

На этом испытания крестьян не закон-
чились. В регионе ударили ночные замо-
розки, температура понижалась до –9°С. 
А в начале июня установилась аномальная 
жара под +40°С, начались затяжные сухо-
веи. Осадков же все это время практически 
не было. В итоге большая часть посевов 
яровых зерновых и подсолнечника, которые 
взошли, пострадали.

«Мало того, что у нас достигнуты опас-
ные критерии по почвенной засухе, так еще и 
нескончаемые суховеи. Ветра такие, что ва-
лит с ног, и жара, как в бане. Местами по на-
шему району поля стоят полностью черные: 
всходов нет до сих пор. Есть и такие, где они 
единичные и колос полупустой или его нет 
вообще, и, я думаю, уже и не будет. Много 
низкорослого подсолнечника, который не 
успел сформироваться, – вырос по колено и 
уже цветет. Сюда с жаткой не зайдешь. Как 
эти бедные растения еще стоят, я не знаю», – 
говорит Отто Гросс.

В «Степном» озимую пшеницу не сеют. 
Но в соседних хозяйствах, кто это делает, 
такие поля уже перепахали, потому что на 
них тоже ничего нет, рассказывает аграрий. 
Когда в хозяйствах Табунского района при-
ступят к уборочной кампании, сказать слож-
но. Сейчас крестьяне думают: косить выбо-

рочно то, что наросло, или вообще бросить 
эти поля. По информации amic.ru, решается 
вопрос о введении здесь режима ЧС.

«У нас сейчас голова враскоряку. День-
ги просто закопали в землю. Но животно-
водческим хозяйствам еще сложнее – им 
теперь скот кормить нечем. Сенокосов нет, 
все травы сгорели. Это тоже очень больной 
вопрос», – делится переживаниями Отто 
Гросс.

О ПРОБЛЕМАХ с кормовой базой 
волнуется и генеральный директор 
ООО «Виноградовка» (Кулундин-

ский район) Алексей Головко. В хозяйстве, 
которое занимается не только растение-
водством, но и разведением мясного КРС 
и лошадей, нужно заготовить минимум три 
тысячи тюков сена. А его в районе вообще 
нет – все выгорело, говорит руководитель.

«Своих кормов в этом году мы вообще 
не заготовили, вся трава сгорела. В другом 
районе закупили 900 тюков, но это мень-
ше третьей части от необходимого объема. 
Сейчас у нас стоит вопрос: то ли оставлять 
скот, то ли вырезать», – рассуждает Алек-
сей Головко.

Серьезно пострадали в Кулундинском 
районе и посевы на полях – 85%, по оценкам 
специалистов. Внушают оптимизм только 
посевы на полях, которые расположены 
вблизи Благовещенского района. Убирать 
первую пшеницу аграрий планирует начать 
через неделю, но урожайность, по его пред-
варительным оценкам, составит 2 – макси-
мум 2,5 центнера с гектара.

«Обычно мы получали 6–7 центнеров с 
гектара, поэтому такое снижение для нас 
критично. По урожаю семечки тоже боль-
шой вопрос. Подсолнечник сейчас цветет 
в самую жару, а осадков нет – это плохой 
признак, неизвестно, как семечка нальется. 
Два дня назад в соседнем хозяйстве выехали 
убирать рожь. Норма высева у них была 130 
килограммов на гектар, а собрали 97 кг. Это 
даже меньше того, что посеяли», – расска-
зывает Алексей Головко.

В целом по Алтайскому краю 13% от всех 
полей вызывают серьезные опасения, еще 
65% находятся в удовлетворительном состоя-
нии, об этом свидетельствуют данные послед-
них космоснимков. Хуже всего обстоят дела с 
посевами в Западной Кулунде и на юге При-
алейской зоны, сообщила amic.ru начальник 
отдела агрометеорологии и агрометпрогнозов 
Алтайского гидрометцентра Светлана Тарасова.

Хороших дождей в Славгороде не виде-
ли с третьей декады апреля. Запасы продук-
тивной влаги в пахотном слое составляют 
менее 10 миллиметров. Кроме того, с 15 
июня по 15 июля здесь фиксировалась еще 
и атмосферная засуха. В Ключах, Углов-
ском и Родино осадков ждут с третьей де-
кады мая.

«Прогнозы по урожайности в Алтайском 
крае в этом году мы даем ниже среднего и 
средние. Общий результат по пшенице и 
гречихе ожидаем порядка 9–11 центнеров с 
гектара, по ячменю – 11–13. Состояние ку-
курузы, которая еще не успела вырасти, мо-
жет улучшиться за счет продуктивных осад-
ков. Они прошли в период с 20 по 23 июля в 
большинстве районов, но опять не затронули 
засушливые. Там растениям уже ничего не 
поможет», – говорит Светлана Тарасова.

Снижение урожайности из-за засухи в 
регионе по всем культурам в 2023 году (по 
сравнению с рекордным 2022-м) руководи-
тель сельхозпредприятия имени Титова и 
ООО «Майское» Александр Траутвейн про-
гнозирует на уровне 25–30%. Больше всего, 
по его мнению, просядет пшеница.

«Много озимой пшеницы вымерзло из-за 
ноябрьских-декабрьских заморозков, когда 
снег еще не лег. Та, что выжила, попала под 
майскую и июньскую засуху. Если в нашем 
хозяйстве мы планировали собрать 50 цент-
неров с гектара, дай Бог хотя бы 30 взять. 
Это уже падение будет больше, чем на 30% 
по сравнению с прошлым годом. Яровая 
тоже подгорела в июне, когда стояла ано-
мальная жара, – по ней урожайность ожидаю 
ниже на 50–60%. Хуже будет и результат по 
гречихе, у которой из-за сильной засухи по-
страдали всходы», – говорит Траутвейн.

ПРИМЕРНО такие же прогнозы дела-
ет руководитель крестьянского хозяй-
ства из Топчихинского района, член 

Союза крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельхозформирований Алтайского края 
Сергей Лысов. Но компенсировать эти недо-
боры урожая рассчитывают за счет гороха, 
по которому в этом году увеличили посевы 
за счет сокращения площадей под яровой 
пшеницей.

«Самый хороший урожай, даже выше 
рекордного 2022-го года, должен быть по го-
роху. Этой сельскохозяйственной культурой 
сейчас активно интересуется Китай. Надеем-
ся, что будут перспективы экспорта и полу-
чится на ней хоть что-нибудь заработать», – 

рассказывает аграрий.
Ждут в хозяйстве также прибавку по та-

ким поздним культурам, как соя и гречиха. 
У этих культур срок вегетации более длин-
ный, поэтому на их развитие положительно 
повлияли июньские дожди и те, что зарядили 
сейчас. Вместе с тем, осадки не дают начать 
хозяйству уборку ранних зерновых.

«Мы бы уже вышли в поля, но теперь 
ждем, когда установится погода», – говорит 
Сергей Лысов.

Не рад затянувшимся дождям и директор 
ООО «Вектор» (Троицкий район) Михаил 
Авдеев. Начать косить озимую пшеницу он 
планирует в конце этой – начале следующей 
недели, если прекратятся осадки. Но кроме 
задержек такая погода отрицательно сказы-
вается и на качестве зерна, отмечает собе-
седник агентства.

«Когда стоит жара и повышенная влаж-
ность, начинает страдать качество зерна, так 
как вымывается клейковина и белок. Мы 
рассчитывали, что получим пшеницу третье-
го класса, но после дождей зерно помутнело. 
Скорее всего, будет только пятый, а это уже 
потери в деньгах. Что касается в целом уро-
жайности, оценим после уборки, но то, что он 
будет ниже прошлого года, – однозначно», – 
говорит Авдеев.

В ТАЛЬМЕНСКОМ районе осадков 
для роста и развития растений было 
достаточно, поэтому и прогнозы здесь 

более оптимистичные. Гендиректор ООО 
«Анисимово» Сергей Кацендорн подчеркива-
ет, что конечный результат «только бункер 
покажет», но ожидает, что урожай будет не 
хуже 2022 года. Тогда в хозяйстве, посевной 
клин которого составляет 4150 гектаров, 
«в круг» получили 36 центнеров с гектара. 
Больше всего в этом году радует видовая уро-
жайность по яровому овсу и озимой пшенице.

«Сейчас зернотрейдеры из Казахстана, 
где в этом году сильная засуха, уже активи-
зировались. Это внушает нам оптимизм. Если 
границу не закроют, это позволит алтайским 
крестьянам выгодно продать урожай. За по-
следнее время цены по всем видам культур 
выросли на 10–12%. Было бы хорошо, если 
бы они вернулись к уровню 2021 года. Ждем 
стабилизации рынка и надеемся на это», – го-
ворит Сергей Кацендорн.

Ирина КИСЕЛЕВА  
Алтайский край

«Деньги просто закопали в землю»

В последний день весенней 
сессии Госдумы восьмого созы-
ва активно обсуждались пробле-
мы российского транспорта по 
докладу министра В. Савельева. 
В дискуссии принял участие и 
наш постоянный автор Н.В. Аре-
фьев. Вот его оценки и предло-
жения.

Сегодня мы рассматриваем вопрос 
о реализации государственной поли-
тики в области транспорта. Я не хотел 
бы возлагать всю ответственность за 
прошлую политику на действующего 
министра транспорта, поскольку он 
работает в министерстве недавно. Но 
министерство существует давно, и оно 
в ответе за ту политику, которая осу-
ществлялась все эти 30 лет.

Первая поправка к транспортной 
политике уже прозвучала. Это то, что 
Министерство транспорта должно от-
вечать не только за федеральные про-
граммы и за федеральный транспорт, 
но и за региональный и муниципаль-
ный транспорт тоже. Регионам каждый 
год навязывают профицитный бюджет, 
профицит изымает Министерство фи-
нансов и отправляет в ФНБ, а регионы 
остаются без денег, так что о дорогах 
и транспорте приходится только меч-
тать. Из-за плохих дорог в муници-
пальных районах не ходят автобусы, 
маршрутки и даже не едет скорая по-
мощь.

Муниципальный транспорт под-
вергся полному разгрому. К 2022 году 
трамваи исчезли из 9 городов, вагон-
ный парк сократился вдвое, а число 
перевезенных пассажиров сократи-
лось в 5 раз.

В 24 городах численностью более 
200 тысяч человек навсегда ликви-
дировано троллейбусное сообщение. 
Вчера мне позвонили из Костромы, 
там по решению губернатора закры-
ли троллейбусное сообщение. Ну вот 
здесь все транспортное начальство – 
вы что-то в состоянии предпринять, 
чтобы троллейбусы в Костроме оста-
лись? 

Говорят, покупайте электробусы. Но 
стоят они 25 миллионов рублей, и не 
по карману таким городам, как Костро-
ма!

Сегодня статистика производства 
транспорта такова: в советское время 
троллейбусов производили 2300 штук 
в год, в 2021 году выпустили всего 318 
штук по цене 4 миллиона рублей за 
единицу. 

Автобусов производили 51 тысячу в 
год, в 22-м году – 12 тысяч и 12% купи-
ли по импорту. 

Самыми дорогими сегодня остают-
ся современные трамваи. Их цена око-
ло 60 миллионов рублей за вагон, да 
еще обслуживание. В год их выпуска-
ется всего 85 единиц, но они по карма-
ну только крупным городам.

Необходимо менять политику в 
транспортной сфере и менять ради-
кально.

Императрица Екатерина II как-то 
сказала: «Управлять – значит пред-
видеть!»

К сожалению, все последние 30 лет 
правительство России даром предви-
дения не обладало, не было его и у 
Министерства транспорта. Менялись 
министры, но политика в этой области 
не менялась, Министерство шло в фар-
ватере желаний и амбиций бизнеса, за-
раженного манией импорта, что приве-
ло к замещению транспортных средств 
импортными изделиями и уничтожению 
своего транспорта и предприятий, его 
производящих.

Поэтому сегодня надо говорить не 
о сиюминутных достижениях Минтра-
са, а о его политике, которая привела к 
полной деградации всех транспортных 
систем и производства транспортных 
средств. Самое главное, чтобы поли-
тика ориентации на импорт больше 
никогда не повторялась. И это вторая 
поправка к государственной политики 
в сфере транспорта. Однако трево-
жные симптомы в этом плане имеются! 
В прошлом году в Россию ввезено 443 
тысячи автомобилей, импорт грузови-
ков вырос в 4 раза, автобусов – на 68%.

Еще перед санкциями в рейтинге 
Всемирного банка Россия находилась 

на 30-х местах в мире по показателю 
доступности и качества транспортной 
инфраструктуры, по качеству желез-
нодорожной – 33-е место, по качеству 
автодорожной – на 111-м месте, по ка-
честву воздушных и водных портов Рос-
сия находилась на 87-м и 82-м местах 
соответственно. 

40% дорог России не соответствуют 
транспортно-эксплуатационным нор-
мам.  

Россия – огромная страна. Главен-
ствующую роль в транспортной инфра-
структуре всегда играла сеть желез-
ных дорог. 

Приватизация МПС привела к сниже-
нию пассажирооборота и грузооборота. 
Перевозка грузов железнодорожным 
транспортом сократилась в 2022 году 
почти в 2 раза по сравнению с 1990 го-
дом.

Отменены около 300 поездов даль-
него следования из 820 и 600 электри-
чек. 

По сравнению с 1990 годом, сниже-
ние грузоперевозок составило: 

– морским транспортом – в 4 раза 
– внутренним водным – в 5 раз 
– воздушным – в 4 раза 
– трубопроводным – осталось на том 

же уровне
– и только автомобильным, самым 

дорогим, – увеличение в 2 раза. Вме-
сте с «Платоном» автотранспорт стал 
одной из причин роста розничных цен!

Огромная территория России требу-
ет особого отношения к развитию ави–
ационного хозяйства. 

Однако сеть авиационного сообще-
ния в РФ все годы сокращалась. 

– Из 1302 аэропортов, имевшихся на 
начало 1992 года, осталось 227, а 5 лет 
назад было 329.  

Рост тарифов привел к сокращению 
объемов пассажирских перевозок: 

– на легких самолетах почти в 40 раз 
– на самолетах вместимостью 12 

мест – более чем в 50 раз
Можно терпимо отнестись к падению 

объемов на 5–10%, но в 50 раз – это 
вредительство! 

В 2022 году в стране эксплуатирова-
лось 1290 самолетов, из которых 70% 
иностранного производства, обеспечи-
вающие 95% трафика. 

Ориентация авиационных компаний 
на импорт загубила отрасль авиастро-
ения, Россия практически перестала 
выпускать свои самолеты. 

Флагман авиации «Аэрофлот» не 
имеет ни одного отечественного само-
лета, и только компании «Россия» и 
«Победа» имеют 78 супреджетов.

У нас 12–16 млн человек на 70% тер-
ритории РФ практически отрезаны от 
жизни страны. 

До 2030 года предусматриваются 
поставки 1036 самолетов гражданской 
авиации. Однако отстает производство 
двигателей. Если в 2022 году изготовле-
но всего 12 самолетов, то выполнение 
намеченных целей ставится под сомне-
ние.

Не лучше обстоит дело в речном 
транспорте. Самый дешевый вид 
транспорта оказался не у дел. Малому 
бизнесу он не нужен, а большего нет!

Исчезли суда на подводных крыльях, 
на воздушной подушке, речные трам-
ваи, да и вообще пассажирские суда, 
осталось только немного круизных.

Региональные судостроительные за-
воды стоят без дела и постепенно сно-
сятся, как ненужные.

Поэтому, если говорить о новой по-
литике в сфере транспорта, то прежде 
всего необходимо запретить здесь при-
ватизацию, которая нанесла колоссаль-
ный ущерб отрасли. Установить импорт 
транспорта на уровне 10% от потребно-
сти и не более, остальное надо выпол-
нять на отечественных предприятиях. 
Министерству транспорта вменить в 
обязанность заниматься всеми видами 
транспорта на всей территории России, 
в том числе решением транспортных 
проблем в регионах и муниципалитетах.

Н.В. АРЕФЬЕВ, 
 первый заместитель  

председателя Комитета ГД  
по экономической политике,

секретарь ЦК КПРФ

«Услуги» и потребности

«УПРАВЛЯТЬ –  
ЗНАЧИТ ПРЕДВИДЕТЬ!»

Какой урожай получат крестьяне в Алтайском крае?

Тюнгурская трагедия 
Вертолет «споткнулся» о ЛЭП 

СУДЬБОНОСНО!
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Министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу прибыл с визитом в 
КНДР. Основная цель визита – 
участие в мероприятиях, приу-
роченных к годовщине оконча-
ния Корейской войны. Лидер 
КНДР Ким Чен Ын принял рос-
сийскую делегацию сразу по-
сле прилета в Пхеньян.

В ходе состоявшихся перего-
воров стороны «вспомнили об 
истории дружбы между КНДР и 
Россией, обменялись мнения-
ми по вопросам, представля-
ющим взаимный интерес в об-
ласти национальной обороны 
и безопасности, а также оцен-
ками обстановки в области ре-
гиональной и международной 
безопасности и достигли кон-
сенсуса во взглядах», сообщи-
ло радио «Голос Кореи».

Центральное телеграфное 
агентство Кореи (ЦТАК) в сво-
ем сообщении о встрече под-
черкивает, что она послужи-
ла дальнейшему укреплению 
связей двух стран «в услови-
ях постоянно меняющейся ре-
гиональной и международной 
обстановки в области безо-
пасности». Как сообщило Ми-
нобороны России, глава ве-
домства и лидер КНДР обсу-
дили вопросы глобальной и ре-
гиональной безопасности. Ким 
Чен Ын «изложил принципи-
альную позицию нашей партии 
и правительства в отношении 
быстро меняющейся ситуации 
в области международной без-
опасности и военно-политиче-
ской обстановки в регионе Ко-
рейского полуострова, а также 
обменялся многими мнениями 
с Сергеем Шойгу», отметило 
ЦТАК. Затем был устроен при-
ем в честь российской делега-
ции.

После этого, Шойгу про-
вел встречу с министром обо-
роны Кан Сун Намом. В ходе 
встречи российский министр 

заявил о планах развивать со-
трудничество по линии воен-
ных, сообщили в Минобороны 
РФ. «Корейская Народно-Де-
мократическая Республика – 
важный партнер России, с ко-
торым нас связывает общая 
граница и богатая история со-
трудничества», – сказал Шой-
гу на переговорах с министром 
обороны КНДР. «Убежден, что 
сегодняшние переговоры бу-
дут способствовать укрепле-
нию взаимодействия по линии 
наших оборонных ведомств», – 
цитирует Минобороны РФ 
Шойгу.

После этого Шойгу возложил 
цветы к монументу Освобо-
ждения в Пхеньяне. Монумент 
Освобождения был воздвиг-
нут в столице КНДР 15 августа 
1946 года в знак благодарно-
сти корейского народа совет-
ским воинам, павшим при ос-
вобождении Кореи в 1945 году. 
Памятник представляет собой 
30-метровую гранитную стелу, 
увенчанную красной звездой, 
сказано в сообщении. Россий-
ская военная делегация возло-
жила цветы к монументам Ким 
Ир Сена и Ким Чен Ира на хол-
ме Мансу в столице КНДР.

Глава КНДР Ким Чен Ын и 
российский министр обороны 
Сергей Шойгу посетили в Пхе-
ньяне выставку военной техни-
ки, приуроченную к 70-летию 
окончания Корейской войны, 
передает ЦТАК. На выставке 
были представлены в том чис-
ле северокорейские беспилот-
ники, напоминающие по внеш-
нему виду американские RQ-4 
Global Hawk и MQ-9 Reaper, 
свидетельствуют фотографии 
с мероприятия.

«Товарищ Ким Чен Ын озна-
комил товарища Сергея Шойгу 
с вооружением и боевой техни-
кой, которыми Корейская на-
родная армия была оснащена 

в последние годы», – говорит-
ся в сообщении. Ким Чен Ын и 
Шойгу осмотрели межконти-
нентальные баллистические 
ракеты с мобильными пусковы-
ми установками, бронетехнику.

В столице Северной Кореи 
в полночь прошел военный па-
рад, посвященный 70-летию 
подписания перемирия в Ко-
рейской войне. Лидер Север-
ной Кореи Ким Чен Ын вместе 
с министром обороны России 
Сергеем Шойгу посмотрели 
в Пхеньяне парад, сообщило 
Центральное телеграфное 
агентство Кореи. Ким Чен Ын 
и высокопоставленные делега-
ции из Китая и России наблю-
дали прошедший поздно ве-
чером в четверг парад со смо-
тровой площадки, говорится 
в сообщении. На параде были 
представлены межконтинен-
тальные баллистические раке-
ты «Хвасон-17» и «Хвасон-18». 
Также были продемонстри-
рованы полеты новейших во-
енных и разведывательных 
беспилотников. Северокорей-
ский лидер выступил с речью, 
в ходе которой почтил память 
погибших и назвал события 27 
июля 1953 года «чудом», кото-
рое «представляет собой исто-
рическую большую победу, ко-
торая нанесла американским 
империалистам вечно несмы-
ваемый позор и поражение, 
предотвратила новую мировую 
войну».

Главу Министерства оборо-
ны России Сергея Шойгу по-
разила мощь армии Северной 
Кореи, и он охарактеризовал 
ее как «сильнейшую в мире», 
утверждает Центральное те-
леграфное агентство КНДР. 
Агентство уточнило, что такую 
оценку Шойгу дал в ходе сво-
его выступления на приеме в 
Минобороны страны.

В КНДР празднуют 70-летие 
окончания Корейской войны

Костюм для 
арктических пожарных

Петербургские ученые со-
здали негорючие и незамер-
зающие костюмы для ар-
ктических спасателей и по-
жарных. Использовались ин-
новационные технологии: 
композитные компоненты и 
углеродные нанотрубки. Оде-
жда может выдержать 450 °C. 
«Для повышения огнеупорных 
свойств текстильное полот-
но обрабатывалось специаль-
но разработанным составом 
из модифицированных ком-
позитов на основе углерод-
ных наноструктур. Для сниже-
ния риска переохлаждения во 
внутреннюю часть экипиров-
ки были интегрированы гре-
ющие модули из электропро-
водящей ткани, созданной 
с применением графеновых 
нанотрубок», – рассказала хи-
мик-технолог Елена Сашина.

Глазами котика
В Петербурге снимают 

фильм о жизни одной семьи 
с точки зрения кота Васи-
лия. Съемки короткометраж-
ки уже подходят к концу. Роль 
вальяжного кота Василия ис-
полнила кошечка Банди. Как 
рассказала исполнительница 
одной из ролей актриса Ана-
стасия Мельникова: «Такое 
бывает, оказывается, и с жи-
вотными, не только с актера-
ми! Роль наоборот. Вот что 
значит нужный типаж, темпе-
рамент и выражение глаз».

Рыба с цезием
Черный окунь, пойманный 

около ядерной электростан-
ции, на которой произошла 
авария после землетрясения 
и цунами в 2011 году, содер-
жал 18 000 беккерелей на ки-
лограмм цезия-137, тогда как 
в Японии установлен макси-
мально допустимый уровень 
100 беккерелей на килограмм. 
Этот факт вызывает серьез-
ные опасения у жителей реги-
она перед планируемым сбро-
сом большого объема очи-
щенной воды из Фукусимы.

Театр для собак
На Мальте появился театр 

для собак и провел первое в 
истории специализирован-
ное представление для жи-
вотных. Режиссеры и актеры 
поставили спектакль про двух 
владельцев собак и их питом-
цев. Во время постановки со-
баки слушали расслабляю-
щие их звуки – дружелюбный 
лай, детские разговоры, ти-
хую перкуссию. Они вызыва-
ют позитивную реакцию у жи-
вотных и не провоцируют их 
на агрессию.

8 привычек – и живите 
дольше

Ученые установили, что 
люди могут прожить на 20 лет 
дольше, внеся некоторые из-
менения в свой образ жиз-
ни, даже если начать следо-
вать здоровым привычкам 
уже в среднем возрасте. Во-
семь привычек, продлеваю-
щих жизнь: ешьте хорошо; 
избегайте сигарет; хорошо 
высыпайтесь; будьте физи-
чески активны; справляйтесь 
со стрессом; употребляйте 
меньше алкоголя; избегайте 
опиоидной зависимости; со-
храняйте положительные со-
циальные отношения.

Значительные объемы за-
купок российской военной 
техники позволили превра-
тить Уганду в «островок ста-
бильности» в регионе, зая-
вил президент Уганды Йове-
ри Мусевени.

q q q 

Российские военные в Си-
рии сообщили о 15 случаях 
нарушения западной меж-
дународной коалицией про-
токолов о деконфликтации, 
связанных с полетами беспи-
лотников.

q q q 

Министр иностранных 
дел и туризма Сейшель-
ских Островов Сильвестр 
Радегонд попросил увели-
чить число авиарейсов меж-
ду Россией и Сейшелами для 
развития туризма.

q q q 

Государственное предпри-
ятие «Почта Молдовы» пре-
кратило все отправления в 
Россию.

q q q 

Тайфун «Доксури», кото-
рый ранее принес пролив-
ные дожди и наводнения на 
Филиппины и Тайвань, обру-
шился на материковый Ки-
тай. Тайфун пришел в вос-
точную провинцию Фуцзянь в 
пятницу утром.

q q q 

Около 60% населения 
США могут пострадать от 
наводнений и аномальной 
жары в ближайшие дни. «Это 
затронет все большие горо-
да. Поэтому число людей на-
столько высоко», – пояснил 
ведущий синоптик Центра 
прогноза погоды Боб Ора-
век.

КалейдоскопИзраиль

«Мы никогда не смиримся»
В Израиле вновь вспыхнули протесты из-за судебной реформы
В Израиле десятки тысяч че-

ловек вышли на стихийные ак-
ции протеста из-за одобрения 
первой части скандальной су-
дебной реформы премьера 
Биньямина Нетаньяху. Она ли-
шает судебную власть возмож-
ности влиять на решения зако-
нодательных и исполнительных 
органов. За документ проголо-
совали 64 депутата от правя-
щей коалиции в 120-местном 
парламенте.

В последний момент за ре-
форму выступил даже министр 
обороны Йоав Галант, которо-
го оппозиция называла «голо-
сом разума в стане ультрапра-
вого правительства». Проте-
стующие скандировали лозунг 
«Мы никогда не смиримся». В 
ряде городов произошли стол-
кновения силовиков и митин-
гующих. Последние применяли 
спецсредства, в том числе водо-
меты. В результате протестов 
по стране задержаны как мини-
мум 40 человек.

Израильтянка русского про-
исхождения Ирен пишет в соц-
сетях, что на протесты про-
тив судебной реформы выхо-
дят в основном «образованные 
слои населения» – от медиков 
до бизнесменов. По словам 
женщины, в акциях участву-
ет много репатриантов из Рос-
сии. «Нетаньяху начал рефор-
му, против которой бастуют все 
образованные слои населения: 
представители хай-тек, меди-
цины (сегодня забастовка всех 
медиков в стране), бизнеса. 
Люди выходят на мирные ми-
тинги и протестуют против не-
популярных решений, которые 
наносят вред экономике, ста-
бильности, независимости суда, 
а также общей внутренней об-
становке в стране. В основном 
возраст – не молодежь 18 лет, а 

средний и старше. Много рус-
ских, потому что волна репа-
триантов. Но сами израильтя-
не, кто здесь родился, и те, кто 
живет тут больше 10–20 лет, 
также выходят на протесты. Ре-
шение крайне непопулярное, 
поэтому люди, в том числе я и 
моя семья, а также много на-
ших друзей, выходят на демон-
страции и бастуют. Ненависти 
друг к другу у людей нет. Есть 
только большая неприязнь к 
политикам, кто упрямо топит за 
свои непопулярные идеи и ре-
шения», – написала она. Ирен 
добавила, что на митинги в Из-
раиле часто приходят с детьми, 
потому что это «безопасно», а 
использование в этом году по-
лицией водометов против про-
тестующих еще больше злит 
людей, поскольку это «что-то 
неслыханное».

«Власти не разгоняют про-
тесты, это не принято в Израи-
ле. За полгода было несколько 
случаев, включая вчера, когда 
разгоняли тех демонстрантов, 
которые блокируют основную 
автомобильную магистраль. 
Бастовать и митинговать в Из-
раиле – это норма, приходят в 
том числе с детьми, потому что 
это безопасно. Сейчас из-за 
остроты проблемы больше вы-
ходит людей, так как Нетаньяху 
не хочет услышать нас, а пыта-
ется быть удобным для тех по-
литиков, с которыми ему при-
шлось войти в коалицию. Де-
монстрация проходит по улице 
с флагами. Полиция блокиру-
ет перекрестки. Люди стихий-
но стоят на тех улицах, дорогах, 
перекрестках, где хотят. Кро-
ме того, все эти месяцы каждые 
выходные люди просто стоят с 
флагами и транспарантами на 
перекрестках внутри города или 
на трассах. Водометы – это что-

то неслыханное, что происходит 
в этом году, поскольку даже в 
ковид не разгоняли тех, кто про-
тив прививок, таким образом. 
Что еще больше возмущает лю-
дей, потому что так в Израиле 
нельзя», – заключила она.

Результаты нового социологи-
ческого опроса 27 июля опубли-
ковал 13-й канал израильско-
го ТВ. Он был проведен после 
того, как Кнессет (парламент) 
поддержал отмену «принципа 
достаточной разумности», при-
званную ограничить судебную 
власть. По данным исследова-
ния, 28% респондентов задума-
лись о переезде за границу. Бо-
лее половины принявших уча-
стие в опросе (54%) заявили, 
что законодательные инициа-
тивы, направленные на осла-
бление позиций судей, нанесут 
ущерб безопасности Израиля. 
56% выразили обеспокоенность 
риском гражданской войны. 
Только 33% респондентов зая-
вили, что доверяют словам Не-
таньяху о намерении добиться 
компромисса с оппозицией по 
остальной части спорного зако-
нодательства.

По данным того же телека-
нала, несколько крупных уче-
ных-ядерщиков начали рассма-
тривать вариант с переездом из 
Израиля. Они активно обсуж-
дают свои планы с коллегами, 
связывая намерение с судеб-
ной реформой. От этих специ-
алистов зависит ядерный по-
тенциал еврейского государ-
ства, а некоторые из них вхо-
дят в национальную комиссию 
по атомной энергии. Сценарий 
с отъездом выглядит тем более 
опасно, что за израильскими 
ядерщиками, как принято счи-
тать, ведется охота.

По сообщениям 
информагентств

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Я УЖЕ опубликовал ряд статей по ро-
ману «1984», принадлежащему перу 
известного английского писателя 

Джорджа Оруэлла (1903–1950). Это антиуто-
пия, содержащая описание «идеального» об-
щества, которое в момент написания романа 
(1948 г.) было, по мнению его автора, не за 
горами. Одним из важных элементов «дивно-
го нового мира», по Оруэллу, является двое-
мыслие. Думаю, что большинство читателей 
знакомы с романом и им хорошо запомни-
лись три партийных лозунга партии англий-
ского социализма (ангсоца), которая прави-
ла в стране под названием Океания: война – 
это мир; свобода – это рабство; незнание – 
сила.

На страницах романа подробно объясня-
ется, что такое двоемыслие, и раскрывается 
роль нового языка (новояза) в воспитании 
граждан Океании в духе двоемыслия. В част-
ности, о двоемыслии главный герой романа 
Уинстон Смит узнает из запрещенной в Оке-
ании книги Голдстейна «Теория и практика 
олигархического коллективизма». В ней го-
ворится:

«Двоемыслие означает способность одно-
временно держаться двух противоречащих 
друг другу убеждений. Партийный интел-
лигент знает, в какую сторону менять свои 
воспоминания; следовательно, осознает, что 
мошенничает с действительностью; однако 
при помощи двоемыслия он уверяет себя, 
что действительность осталась неприкосно-
венна. Этот процесс должен быть сознатель-
ным, иначе его не осуществишь аккуратно, 
но должен быть и бессознательным, иначе 
возникнет ощущение лжи, а значит, и вины. 
Двоемыслие – душа ангсоца, поскольку пар-
тия пользуется намеренным обманом, твердо 
держа курс к своей цели, а это требует пол-
ной честности. Говорить заведомую ложь и 
одновременно в нее верить, забыть любой 
факт, ставший неудобным, и извлечь его из 
забвения, едва он опять понадобился, отри-
цать существование объективной действи-
тельности и учитывать действительность, ко-
торую отрицаешь, – все это абсолютно необ-
ходимо. Даже пользуясь словом «двоемыс-
лие», необходимо прибегать к двоемыслию. 
Ибо, пользуясь этим словом, ты признаешь, 
что мошенничаешь с действительностью; 
еще один акт двоемыслия – и ты стер это 
в памяти; и так до бесконечности, причем 
ложь все время на шаг впереди истины. В ко-
нечном счете именно благодаря двоемыслию 
партии удалось (и кто знает, еще тысячи лет 
может удаваться) остановить ход истории».

Приучение всех граждан Океании (осо-
бенно тех, которые принадлежат к партии 
Большого Брата) к двоемыслию – непре-

менное условие прочности и вечности вла-
сти партии. Представители верхних клас-
сов (членов внешней и внутренней партии) 
должны правильно мыслить, они должны 
быть «правоверными» и «благомыслящими». 
Воспитание благомыслящего должно начи-
наться в раннем детстве и основываться на 
таких понятиях, как «самостоп» и «белочер-
ный». Умение пользоваться тем и другим – 
обязательное условие «правоверности».

В романе «1984» подробно раскрывает-
ся смысл обоих понятий. В частности: «Са-
мостоп означает как бы инстинктивное уме-
ние остановиться на пороге опасной мысли. 
Сюда входит способность не видеть анало-
гий, не замечать логических ошибок, невер-
но истолковывать даже простейший довод, 
если он враждебен ангсоцу, испытывать ску-
ку и отвращение от хода мыслей, который 
может привести к ереси. Короче говоря, са-
мостоп означает спасительную глупость. Но 
глупости недостаточно. Напротив, от право-
верного требуется такое же владение свои-
ми умственными процессами, как от челове-
ка-змеи в цирке – своим телом. В конечном 
счете строй зиждется на том убеждении, что 
Старший Брат всемогущ, а партия непогре-
шима».

А вот еще по поводу «самостопа» (раз-
мышления Уинстона Смита в застенках Ми-
нистерства любви, где его перевоспитанием 
занялся партийный босс О`Брайен): «Как 
только появляется опасная мысль, в моз-
гу должно возникать слепое пятно. Этот 
процесс должен быть автоматическим, ин-
стинктивным. Самостоп называют его на но-
воязе».

А вот как раскрывается смысл другого 
ключевого слова – «белочерный»: «Как и 
многие слова новояза, оно обладает двумя 
противоположными значениями. В примене-
нии к оппоненту оно означает привычку бес-
стыдно утверждать, что черное – это белое, 
вопреки очевидным фактам. В применении к 
члену партии – благонамеренную готовность 
назвать черное белым, если того требует пар-
тийная дисциплина. Но не только назвать: 
еще и верить, что черное – это белое, больше 
того, знать, что черное – это белое, и забыть, 
что когда-то ты думал  иначе».

Двоемыслие – одна из главных угроз жиз-
ни человека и человечества. Об этом, в част-
ности, еще две тысячи лет предупреждал 
апостол Иаков: «Человек с двоящимися мыс-

лями не тверд во всех путях своих» (Иак. 1:6). 
Об этом же говорил Христос. Например: 
«Никто не может служить двум господам: 
ибо или одного будет ненавидеть, а другого 
любить; или одному станет усердствовать, а 
о другом нерадеть. Не можете служить Богу 
и маммоне» (Мф. 6:24).

А теперь перенесемся из Океании Джор-
джа Оруэлла на грешную землю сегодняш-
ней России. Сегодня мы наблюдаем такое 
двоемыслие, до которого не дотягивалась 
даже фантазия гениального Оруэлла. На-
пример, российские чиновники навостри-
лись произносить очень патриотические 
речи. Но при этом мы постоянно узнаем, что 
за границей у этих же самых чиновников об-
наруживается разное имущество – квартиры, 
фазенды, банковские счета и прочее. Мы уз-
наем об этом не от наших правоохранитель-
ных органов и спецслужб, а от западных чи-
новников, которые громогласно анонсируют 
аресты этого имущества (особенно после 24 
февраля прошлого года).

Нам некоторые «продвинутые» чиновни-
ки говорят о том, что на Украине де-факто 
имеет место не специальная военная опе-
рация (СВО), нацеленная на демилитариза-
цию и денацификацию украинского режи-
ма, а масштабное противостояние России и 
коллективного Запада. Что ж, с такими за-
ключениями трудно не согласиться. Но при 
этом мы как ни в чем не бывало продолжа-
ем торговать со многими странами Запада. И 
многие наши отсталые сограждане, не осво-
ившие искусство двоемыслия, до сих пор не 
могут понять: мы воюем с Западом или мы 
торгуем с Западом? В их отсталом сознании 
никак не уживаются два этих начала: война 
и торговля.

ТАКЖЕ отсталая часть нашего обще-
ства очень своеобразно поняла ло-
зунг власти насчет импортозамещения 

(он был брошен после 24 февраля прошло-
го года). Многие наши сограждане радост-
но восприняли этот лозунг, наивно полагая, 
что импортозамещение означает замещение 
импортных товаров товарами собственного 
производства (таково определение импор-
тозамещения в учебниках и словарях). Од-
нако мы по-прежнему продолжаем импор-
тировать. «Отсталые» граждане не поняли, 
что сегодня импортозамещение означает не 
что иное, как замену импорта из страны Х 

на импорт из страны Y. А внутреннее произ-
водство никто восстанавливать и развивать 
не собирается.

В России сегодня имеется множество 
форм проявления и оттенков оруэлловско-
го двоемыслия: лукавство, лицемерие, дву-
личие, двусмысленность, двойные стандар-
ты, двоедушие, фарисейство, когнитивный 
диссонанс, расщепление рассудка (шизоф-
рения), раздвоение личности, оппортунизм, 
конформизм и др. Двоемыслие, подобно ви-
русу, разрушает человека, систему государ-
ственного управления, образование, культу-
ру, нравственность, все сферы общественной 
жизни.

Одной из форм двоемыслия, царящего в 
наше время, является правовое двоемыслие. 
То есть возможность трактовать законы и 
подзаконные акты так, как это удобно. Нор-
мативные документы специально насыщают 
формулировками типа: «Казнить нельзя ми-
ловать». Нужные люди и нужные ведомства 
ставят запятую в таких формулировках с уче-
том текущей целесообразности. Такое пра-
вовое двоемыслие может проявляться в рам-
ках одного закона (подзаконного акта). Так-
же оно проявляется в том, что положения 
одного закона (подзаконного акта) не «бьют-
ся» с положениями других законов (подза-
конных актов).

Приведу лишь несколько примеров право-
вого двоемыслия, касающегося Центробанка.

Двоемыслие внутри Конституции Россий-
ской Федерации. Статья 75 Основного зако-
на гласит: «Защита и обеспечение устойчиво-
сти рубля – основная функция Центрально-
го банка Российской Федерации, которую он 
осуществляет независимо от других органов 
государственной власти». А вот статья 114, в 
которой говорится: «Правительство Россий-
ской Федерации... обеспечивает проведение 
в Российской Федерации единой финансо-
вой, кредитной и денежной политики». Лю-
бой экономист и просто грамотный человек 
понимает, что «защита и обеспечение устой-
чивости рубля» – главное в денежно-кредит-
ной политике. Статья 114 обязывает прави-
тельство РФ нести ответственность по защи-
те и обеспечению устойчивости рубля, а ста-
тья 75 эту ответственность возлагает на Банк 
России, причем предупреждает, что ни пра-
вительство, ни какие-либо другие органы го-
сударственной власти в это дело вмешивать-
ся не должны.

Противоречие между Конституцией и фе-
деральным законом «»О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)» от 
10.07.2002 № 86-ФЗ. Упомянутая выше ста-
тья 75 Конституции РФ позволяет сделать 
вывод, что Банк России является органом 
государственной власти. Об этом свидетель-
ствует слово «других» в приведенном выше 
фрагменте. А вот фрагмент статьи 2 Закона 
о Центробанке: «Государство не отвечает по 
обязательствам Банка России, а Банк Рос-
сии – по обязательствам государства». Ника-
ких других вариантов не остается, кроме од-
ного: Банк России не является государством, 
следовательно, и органом государственной 
власти.

ВЗАИМОИСКЛЮЧАЮЩИЕ поло-
жения внутри Закона о Центробанке. 
Они начинаются буквально с первых 

статей указанного закона. В статье 1 гово-
рится: «Функции и полномочия, предусмо-
тренные Конституцией Российской Феде-
рации и настоящим Федеральным законом, 
Банк России осуществляет независимо от 
других федеральных органов государствен-
ной власти, органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации и органов 
местного самоуправления». Опять же при-
знается, что Центробанк является «органом 
государственной власти». А в статье 2 Зако-
на о Центробанке содержится приведенная 
выше формулировка, что Банк России не от-
вечает по обязательствам государства. Если 
Банк России – орган государственной вла-
сти, значит его обязательства (в широком 
смысле – обязанности) – обязательства го-
сударства. Мы приходим к выводу, что Банк 
России может не отвечать по своим обяза-
тельствам. Такой «индульгенции» не име-
ет ни один другой орган государственной 
власти. Любое физическое и юридическое 
лицо в РФ, согласно российскому законода-
тельству, отвечает по своим обязательствам. 
И только Банк России освобожден от этого! 
И это вытекает из двух первых статей Зако-
на о ЦБ!

А вот еще один правовой абсурд внутри 
Закона о ЦБ. Статья 2 гласит: «Уставный ка-
питал и иное имущество Банка России яв-
ляются федеральной собственностью. В со-
ответствии с целями и в порядке, которые 
установлены настоящим Федеральным зако-
ном, Банк России осуществляет полномочия 

по владению, пользованию и распоряжению 
имуществом Банка России, включая золото-
валютные резервы Банка России. Изъятие 
и обременение обязательствами указанного 
имущества без согласия Банка России не до-
пускаются». В указанном фрагменте фигури-
рует понятие «федеральная собственность». 
В статье 214 ГК РФ читаем: «Государствен-
ной собственностью в Российской Федера-
ции является имущество, принадлежащее 
на праве собственности Российской Феде-
рации (федеральная собственность)». Итак, 
«уставной капитал и иное имущество Бан-
ка России» – собственность государства. И в 
той же статье 2 говорится, что Центробанк 
не отвечает по обязательствам государства. 
Государство не отвечает по своим обязатель-
ствам? – Это круто! Государство решило ис-
пользовать Банк России как своеобразный 
«офшор», в котором оно может скрывать 
имущество, в котором оно может уходить от 
исполнения своих обязательств? И это при 
том, что в статье 1 Основного закона РФ тор-
жественно заявляется, Российская Федера-
ция является «правовым государством»!

В этой же статье 2 Закона о Центробанке 
присутствует еще один занимательный па-
радокс. Уставный капитал Банка России, как 
говорится в этой статье, является федераль-
ной собственностью. Для справки: сегод-
ня его величина составляет 3 млрд рублей. 
Образно выражаясь, государство является 
единственным «акционером» Банка России. 
Но управлять Банком России этому «акци-
онеру» Закон о ЦБ запрещает. Этой «фир-
мой» управляют исключительно топ-менед-
жеры. Сегодня это Набиуллина и Ко. Трудно 
себе представить, что такие правила могли 
бы существовать в частном бизнесе. Там выс-
шее управление всегда принадлежит тому, 
кто является исключительным или мажори-
тарным акционером.

Напомню, что в Федеральном законе о ЦБ 
99 статей. «Парадоксы» присутствуют почти 
во всех статьях указанного документа. Ино-
гда в пределах отдельно взятой статьи. А 
число «несостыковок» между отдельными 
статьями закона не поддается точной оцен-
ке. Число же «несостыковок» между статья-
ми Федерального закона о ЦБ и другими за-
конами и подзаконными актами уходит в бес-
конечность.

Такое «правовое двоемыслие» обеспечи-
вает полную «независимость» Банка России 
от государства со всеми отсюда вытекающи-
ми последствиями. Используя язык Оруэлла, 
можно предложить такую формулу: «Банк 
России – не Россия» или «Банк России – ан-
ти-Россия».

ДВОЕМЫСЛИЕ ПО ОРУЭЛЛУ

Коротко
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ПОЛВЕКА минуло с тех дней, как 
не стало с нами одного из са-
мых талантливых советских поэ-

тов-песенников – Михаила Васильевича 
Исаковского. Сам он не считал себя по-
этом-песенником: просто писал стихи, 
в строках которых изначально была за-
ложена мелодическая линия. В годы От-
ечественной войны за ним окончатель-
но закрепилась слава выдающегося по-
эта-песенника. Его песни, поднимая мо-
рально-боевой дух солдата на фронте, 
партизана в тылу врага, труженика на 
трудовом фронте, воспринимались как 
глубоко народные. Он, как никто из со-
ветских поэтов-песенников, продолжил 
боевую традицию русского песенного ис-
кусства. 

ВОЕННЫЕ песни использова-
лись в русской армии с былин-
ных времен. Благодаря песне «В 

великом Новгороде стоят мужи новгород-
ские...», дошедшей до наших дней в ле-
тописи XIV века, историки узнали об уча-
стии новгородских полков в Куликовской 
битве. Песня дошла до нас в летописи 
конца XIV века. 

В отряде предводителя казаков Ермака 
в покорении Сибири участвовали песель-
ники с набором народных инструментов 
для поднятия боевого духа. Петр I, осозна-
вая важность военных песен как мораль-
ного фактора и боевого духа войск, издал 
в 1722 году Предписание, в котором ука-
зывалось: каждому полку иметь собствен-
ный оркестр. Суворовские чудо-богаты-
ри шли на штурм Измаила под казацкую 
песню «Ночи темны, тучи грозны...». Из-
вестны случаи, когда военные песни спа-
сали сотни солдатских жизней. Так, в 1904 
году во время битвы с японцами под Мук-
деном музыканты Мокшанского пехотного 
полка подняли в атаку солдат, деморали-
зованных огромными потерями и смертью 
командира полка, и прорвали окружение. 
Первым в бой тогда пошел 25-летний пол-
ковой капельмейстер Илья Шатров (буду-
щий автор композиции «Мокшанский полк 
на сопках Маньчжурии», которую позже 
переделали в легендарный вальс «На 
сопках Маньчжурии») в компании с семью 
музыкантами-флейтистами и трубачами. 

Во время Великой Отечественной  
войны песня – самый распространенный 
жанр советской музыки. Песня во всей 
полноте и силе проявила непосредствен-
ную близость к повседневной жизни со-
ветского общества военного времени. 
Чем дальше от нас уходит в прошлое Ве-
ликая Отечественная война, тем в боль-
шей степени понимается значение песен 
тех военных лет в мобилизации советских 
людей от мала до велика на борьбу с гит-
леровской военной машиной. Становит-
ся яснее роль песен той поры в форми-
ровании у них неиссякаемого оптимизма 
и веры в завтрашний день Победы. Эти 
песни, передавая чувство испепеляющей 
ненависти к врагу, в то же время воспева-
ли любовь к Родине в сочетании с лири-
кой. Любить страстно и ждать своего су-
женого «всем смертям назло» (К. Симо-
нов) девушка или жена готова была толь-
ко в том случае, если он (любимый, муж, 
брат) бесстрашно сражался на фронте 
или в партизанском отряде с ненавист-
ным ворогом. Сегодня без песен военно-
го лихолетья трудно представить историю 
Великой Отечественной войны, как совет-
ский народ шел к своей Великой Победе. 
Как невозможно теперь понять во всей 
полноте Полтавскую битву и Бородинское 
сражение, соответственно, без Пушкин-
ской «Полтавы» и Лермонтовского «Бо-
родино». Без песен на слова М. Исаков-
ского, А. Фатьянова, М. Матусовского, Е. 
Долматовского и других поэтов военной 
поры трудно раскрыть истоки советского 
патриотизма и возникшего на этой осно-
ве массового героизма людей на фронте 
и в тылу в самой жестокой и масштабной 
войне за всю тысячелетнюю историю Рос-
сийского государства. Мы обязаны с боль-
шим трепетом и глубоким уважением от-
носиться к поэтам-песенникам, которые в 
творческом содружестве с композиторами 
и певцами периода Великой Отечествен-
ной войны создали и озвучили эти вокаль-
ные шедевры. 

Одним из них, несомненно, является 
М.В. Исаковский. В годы войны за ним 
окончательно закрепилась слава выдаю-
щегося поэта-песенника. Его песни «Ка-
тюша», «Огонек», «В лесу прифронто-

вом», «Ой туманы, мои растуманы», «Вра-
ги сожгли родную хату» и многие другие 
воспринимались как глубоко народные, 
без которых невозможно было прожить ни 
одного дня. Из них я выделил бы три пес-
ни, которые стали своеобразными симво-
лами войны. 

В ПЕРВУЮ очередь речь идет о 
песне «Катюша» на музыку М. 
Блантера. Она была написана по-

этом летом 1938 года, за три года до во-
йны, и удивительно точно воспроизводи-
ла чувства и настроения советских людей 
довоенного времени. Многие из них ощу-
щали приближение большой войны. В Ис-
пании она уже полыхала, а у озера Хасан 
Красная Армия вела тяжелые бои с япон-
скими самураями. Тема защиты Родины 
от посягательства врага на ее территорию 
становилась самой важной и первосте-
пенной. М. Исаковский отмечал: «Он не 
мог обойти ее даже в лирической песне». 
После ее исполнения осенью 1938 года в 
Москве джаз-оркестром под руководством 

В. Кнушевицкого началась ее победное 
шествие по стране. Интересно, что когда 
Красная Армия осенью 1939 года всту-
пила на территорию Западной Украины 
и Западной Белоруссии, освобождая на-
селение от польских панов, оно встреча-
ло красноармейцев не только с цветами, 
но и пением «Катюши». В годы Второй ми-
ровой войны «Катюшу» исполняли бойцы 
Сопротивления во Франции, а в Италии 
она стала гимном партизан. Мы уже не 
говорим о том, что воины Красной Армии 
самое грозное оружие по тем временам – 
реактивные минометы – любовно назва-
ли «катюшами». В часы затишья солдаты 
не только пели ее. Самодеятельные поэ-
ты на мелодию этой песни сочиняли но-
вые слова, создавая так называемые пес-
ни-переделки, – как ответ на злобу дня, с 
учетом местной ситуации. В одной из пер-
вых военных переработок песни говорит-
ся о разоренной фашистами деревне Ка-
тюши, а ее саму увезли в Германию: 

Здесь звенела песенка Катюши, / А те-
перь никто уж не поет. 

Сожжены все яблони и груши, / И никто 
на берег не придет. 

В военных «песнях-переделках» Катю-
ша выступала многопланово: она – сол-
дат, летчица, танкист, пулеметчица, парти-
занка, разведчица и медицинская сестра. 
Народ изображал свою любимую песен-
ную героиню на всем протяжении войны. 
Она, пройдя всеми дорогами войны, опять 
обретала право на любовь и счастье и 
вместе с советскими людьми радостно 
встречала Победу. 

На родине М. Исаковского на крутом бе-
регу реки Угра возвышается сегодня ори-
гинальный памятник песне «Катюша»: на 
прикрепленной к большому камню-валуну 
медной табличке – слова из песни. Рядом 
беседка с бревенчатой скамейкой под на-
весом, где по замыслу автора памятника 
девушка ждала своего возлюбленного с 
ратной службы. 

НЕ МЕНЕЕ удивительна судь-
ба другой песни военных лет 
на слова М. Исаковского под 

названием «Огонек», напечатанной в 
газете «Правда» 19 апреля 1943 года. 
Сюжет ее довольно прост и бесхитро-
стен: девушка провожает на передо-
вую своего возлюбленного. Символом 
их взаимной любви и в то же время та-
лисманом становится «огонек», то есть 
свет от электрической или керосиновой 
лампы, может быть, с учетом военного 
времени, – от лучины. Автор об источ-
нике «огонька» ничего не сообщает. 
Поэт преданность возлюбленных сво-
ему «огоньку», их чувства возвышает 
до верности Родине, соединив в ликую-
щем порыве личное с общим. 

И врага ненавистного крепче бьет па-
ренек 

За советскую Родину, за родной ого-
нек. 

Чтобы понять, почему песня с таким 
своеобразным сюжетом моментально ста-
ла всенародной, необходимо окунуться в 
ту атмосферу военного времени. Отогна-
ли немцев от Москвы, разгромили фаши-
стов под Сталинградом, пленив стотысяч-
ную германскую армию во главе с фельд-
маршалом фон Паулюсом. Однако не-
мецкая авиация продолжала держать под 
своим прицелом чуть ли не всю Европей-
скую часть СССР до самого Урала. От за-
ката до рассвета каждый день огромная 
территория страны погружалась в темно-
ту: автомобили и поезда двигались без ос-
вещения, на улицах городов и поселков ни 
одного фонаря, окна в домах и на пред-
приятиях плотно закрывались шторами 
или листами черной бумаги. И вот в такое 
время появляется песня об «огоньке». По-
этический образ «огонька в окошке», по 
свидетельству выдающегося советского 
поэта-песенника того времени Е. Долма-
товского, превратился во «вдохновенный 
символ: не погас наш огонек, никогда не 
погаснет. Песня еще одной непрерывной 
связью скрепила фронт и тыл». Мелодия 
песни, наиболее известная нам, впервые 
прозвучала на радио в исполнении та-
лантливого певца того времени В. Нечае-
ва. Песня не имеет композитора и поэто-
му считается народной. Многие известные 
композиторы (М. Блантер, А. Новиков, В. 
Соловьев-Седой и др.) пытались написать 
музыку к этим словам, но она осталась в 
памяти с той мелодией, которую написал 
ее безымянный автор. Специалисты-му-
зыковеды полагают, что ее мелодия напо-
минает песню польского танго довоенных 
лет «Стелла». 

НАКОНЕЦ, песня М. Исаковского 
«Враги сожгли родную хату», 
которая появилась в августе 1945 

года на музыку М. Блантера. Ею великий 
поэт-песенник как бы подводил итоги Ве-
ликой Отечественной войны. Кончилась 
война, уже не требуется сочинять песни 
мобилизационного характера. Автор по-
считал, что настала пора через песню пе-
редать масштабность той боли, тех стра-
даний и неслыханных жертв, которые ис-
пытали советские граждане в борьбе с 
немецко-фашистскими захватчиками. За 
основу своей песни он взял сюжет дорево-
люционной солдатской песни «Отслужил 
солдат службу долгую, службу трудную». 
В ней, как и в песне М. Исаковского, один 
и тот же трагический финал: по возвраще-
нии домой солдаты не застают в живых 
своих супруг. Только с той разницей, что у 
советского воина, вернувшегося с фронта, 

нет не только любимой жены, но и семьи, 
и хаты. Некому даже подать ему «зелена 
вина». Он вернулся в полном смысле сло-
ва к пепелищу. В его песне неизмеримое 
горе русского солдата передается поэти-
чески настолько ярко и трогательно, что 
при ее прослушивании слезы невольно 
наворачиваются у слушателей, а не толь-
ко у героя вокального произведения. 

Хмелел солдат, слеза катилась, / Сле-
за несбывшихся надежд. 

И на груди его светилась / Медаль за 
город Будапешт. 

По тем временам образ плачущегося 
солдата никак не совпадал с образом тор-
жествующего воина-победителя на многих 
советских плакатах, что явилось, на наш 
взгляд, причиной ее официального замал-
чивания на долгие годы. Лишь в 1960 году 
она зазвучала со сцены в исполнении за-
мечательного советского певца М. Бер-
неса. Думается, винить в этом советское 
руководство или усматривать гонения ре-
троградов на великого русского поэта-пе-
сенника ни в коем случае нельзя. Просто 
М. Исаковский как глубоко проникновен-
ный поэт содержанием песни опередил 
свое время. Оно еще не пришло тогда для 
изображения в песне плачущего солдата, 
который, перенеся все тяготы войны, воз-
вращается в родные края. Тиражировать 
подобный образ русского солдата идеоло-
гически было бы совершенно ошибочно. 
Большая часть Европейской части СССР 
лежала в руинах, а из-за океана грозили 
Советскому Союзу атомным оружием, ко-
торого у него не было. Образ «плачущего 
солдата» обессмысливал наши победные 
достижения в борьбе с гитлеровской Гер-
манией, не мобилизовал народ на восста-
новление народного хозяйства, и тем бо-
лее на борьбу с происками американского 
империализма. Признание этой песни 
пало на 60-е годы, когда страна пол-
ностью восстановила разрушенное 
в годы войны народное хозяйство и 
создала ракетно-ядерный щит. Образ 
«плачущего солдата» уже восприни-
мался не как отражение безысходно-
сти и бессмысленности подвига со-
ветского воина, а как того граждани-
на-патриота, который, несмотря на 
страшное горе, которое выпало на 
его судьбу, все равно не пал оконча-
тельно духом. Он нашел в себе силы 
засучив рукав поднять из руин города 
и заводы, села и деревни. 

В 90-Х ГОДАХ ХХ столетия, когда 
происходило отречение от всего со-
ветского, в том числе и героическо-

го, и светлого, что было в советский пери-
од, некоторые литературоведы либераль-
ного толка (И. Анненский, В. Минаков, Д. 
Сухарев и др.), анализируя содержание 

данной песни, использовали ее как сред-
ство дискредитации Великой Победы со-
ветского народа над гитлеровской Герма-
нией. По их мнению, о какой победе мо-
жет идти речь, если такое огромное ко-
личество жертв. Мол, День 9 Мая – это 
фактически не День Победы, а День По-
ражения. Благодаря таким горе-литера-
туроведам, не говоря о горе-политиках 
типа Яковлева, Ельцина, тогда и появи-
лись смердяковского характера суждения 
в российском обществе, особенно среди 
молодежи: «Лучше бы нас завоевала Гер-
мания: давно бы пили баварское пиво, за-
кусывая сосисками». «Не стоило бы за-
щищать Ленинград по прихоти Сталина, 
тогда бы и не было блокады города, в ре-
зультате которой погибли от голода сот-
ни тысяч мирных жителей». Так, накану-
не 70-летия полного снятия нацистской 
блокады Ленинграда телеканал «Дождь» 
задал зрителям вопрос: «Стоило ли оста-
вить блокадный Ленинград и тем самым 
уберечь сотни тысяч жизней?» Если бы 
журналисты и редакторы телеканала 
«Дождь» глубже вникли в историю бло-
кады Ленинграда, то выяснили бы, что 
в случае сдачи города почти поголов-
но всех его жителей ждала голодная 
смерть. Нацистское командование не 
собиралось заниматься вопросами 
снабжения населения. Имеется нема-
ло документов, согласно которым Гит-
лер и его генералы планировали раз-
рушить вторую столицу СССР и унич-
тожить большую часть ее населения. 
Некоторые пригороды, оккупированные 
нацистами, к моменту их отступления 
от Ленинграда опустели: от голода по-
гибло до 80% населения. Вопрос теле-
канала «Дождь» вызвал шквал негодо-
вания в интернете. Вскоре телеканал 
публично извинился, а его сотрудники 
встретились с ленинградцами, пере-
жившими трагедию блокады, и лично 
попросили прощения. 

С позиции сегодняшнего дня доволь-
но символично воспринимается еще 
одна стихотворная строчка в этой пес-
не. В ней говорится, что «на груди его 
светилась медаль за город Будапешт». 
Следует напомнить, что сражение за 
этот город в течение трех месяцев сто-
ило жизни десяткам тысяч солдат. Три-
ста тысяч бойцов получили медаль «За 
взятие Будапешта». Эта строчка – сво-
еобразное напоминание и укор горе-ру-
ководителям перестроечного периода 
в СССР, по вине которых все военные 
достижения Советского государства во 
Второй мировой войне оказались обес-
смысленными. Сегодня нет содруже-
ства социалистических стран. Да и Со-
ветский Союз, за который отдали свои 
жизни 27 миллионов советских граж-
дан в борьбе с фашизмом, распался по 
вине горе-руководителей периода пе-
рестройки. Нашим ветеранам Великой 
Отечественной войны горько приходит-
ся от того, когда они видят, что натов-
ский сапог топчет территорию Прибал-
тики и стремится ступить на землю Гру-
зии, Молдавии и Украины. 

По большому счету, многие пес-
ни той войны, а не только М. Иса-
ковского, не должны кануть в Лету, 
поскольку их духовный, нравствен-
ный и эмоциональный потенциал 
востребован и в наши дни. К сожа-
лению, отношение к нашей стране 
со стороны ведущих государств 
Запада приобретает все более 
агрессивно-захватнический харак-
тер. Тому свидетельство – вынуж-
денная военная спецоперация Рос-
сии на Украине с 24 февраля 2022 
года, с целью укрепления безопас-
ности страны на западных рубежах 
от агрессивных замыслов НАТО во 
главе с США. Этому мы должны 
противопоставить, как никогда, 
ощущение нашей гордости за Вели-
кую Победу, одержанную советским 
народом в мае 1945 года. И важней-
шим средством формирования все-
народного чувства патриотизма 
является, безусловно, знание и ис-
полнение песен той грозной воен-
ной поры. 

В.И. КОРНИЛОВ, 
к.э.н., доцент  

г. Ярославль 

ЗЕРКАЛО  
ДУШИ НАРОДНОЙ

Прочитал в СР

Диктатура чинонедоучек
«Была идеология уважения к ученым. 

Сталин, надо отдать ему должное, кого 
он ставил в президенты Академии наук, 
в ректоры Московского университета?! 
Удивительно удачные были все реше-
ния! Я удивляюсь, откуда к таким реше-
ниям они приходили». Ничего удиви-
тельного не вижу, лидеры партии жили 
среди народа, встречались с людь-
ми, знали все их проблемы и чаяния. 
И так было до госпереворота, все де-
путаты обеих палат Верховного Сове-
та СССР были с рабочих мест и знали, 
как и откуда появляется хлеб и сколь-
ко и каких усилий это стоит. А сегодня 
все депутаты и сенаторы – пустобрехи 
– что соизволите, потому так и живем, 
и на лучшее при них может рассчиты-
вать только полный идиот.  Victorovich 

Нельзя побеждать  
без сплоченности

Пока народ не проснется и не спро-
сит с властей, все эти выступления и 
призывы к буржуазной Думе – об стен-
ку горох. Всё правильно сказал Генна-
дий Андреевич, но это правильно для 
государственно мыслящих людей, а 
не для заботников о своих карманах 
или флюгеров вроде всяких «звезд» во 
фракции «ЕдРа» и олигархов.  Grigory

Российских школьников 
научат бороться  

с коррупцией
Судя по ежедневным сообщениям о 

возбуждении уголовных дел и сроках 
посадки виновников, определяю, что 
настоящей борьбы с Ее Величеством 
Коррупцией не ведется или ведет-
ся без должных результатов. Так, если 
взрослым дядям и тетям задача не под 
силу – как спросить с детей? Очеред-
ное пустословие. Ignat

ОБЖ хотят переимено-
вать в «основы безопас-
ности и защиты Родины» 

Здесь хотят иметь «безопасность 
и защиту Родины», там хотят научить 
бороться с коррупцией, пользоваться 
дронами (!). А дети-то хотят получать 
среднее образование – русский язык, 
математику, физику, химию и дру-
гие общеобразовательные предметы. 
Arhipov

Общество можно спло-
тить только на позитивных 

идеях и конструктивной 
программе

Зюганов не так давно правильно ска-
зал, что с начала войны на Украине 
число долларовых миллиардеров в РФ 
увеличилось на 22. Иначе говоря, ка-
питалистическая классика: чем боль-
ше крови льется рекой на фронтах, тем 
лучше Рублевка процветает.  Вацлав 
из Чехии

Вместо приватизации

Лидия Давыдова (ВК)

Шаг к исторической  
справедливости

Откликаясь на публикацию об увеко-
вечении памятника Генералиссимусу 
И.В. Сталину в Сочи, Пушкинец для мо-
тивации воспользовался стихами Евге-
ния Нефедова из своего кладезя поэзии. 

…Не почитал кумиром он Тельца, 
Не пачкал уст лобзаньем рук мамоне, 
За что народ и видел в нем отца, 
А не временщика на Русском троне. 

Земли святой ни пяди не сдавал 
Ни другу, ни врагу и ни соседу. 
Поэтому «За Сталина!» вставал 
Боец, добывший Родине Победу. 

Пушкинец

МОСГОРСУД приговорил к 
девяти годам колонии об-
щего режима бывшую су-

дью Московского арбитражно-
го суда Елену Кондрат, жену 
экс-замгенпрокурора РФ Ивана 
Кондрата. Как рассказывала «Со-
ветская Россия», она обвинялась 
в посредничестве при передаче 
коллеге взятки. 

Это коррупционное дело 
Мосгорсуд рассмотрел очень бы-
стро, всего за семнадцать дней. 
В итоге он полностью согласился 
с доводами обвинения, признав 
Елену Кондрат виновной в посред-
ничестве при передаче взятки. 

Кроме серьезного срока заклю-
чения в колонии общего режима, 
суд приговорил ее к штрафу в раз-
мере 77,9 млн руб. Ей запрещено 
также в течение пяти лет после от-
бытия срока занимать должности 
в судебной системе и правоохра-
нительных органах. 

Уголовное дело в отношении 
действующей на тот момент су-
дьи главой СКР Александром Ба-
стрыкиным было возбуждено око-
ло двух с половиной лет назад. 
Основанием для уголовного пре-
следования Елены Кондрат стали 
материалы управления «М» ФСБ. 
В коррупционном деле есть эпи-
зод, который относится к концу ав-
густа осени 2020 года. Как следу-
ет из материалов расследования, 

судья Кондрат в силу занимаемой 
должности узнала, что ее колле-
га и хорошая приятельница Елена 
Махалкина рассматривает дело 
о банкротстве ООО «Управление 
снабжения транспортного строи-
тельства» (УСТС). В рамках него 
рассматривалось заявление кон-
курсного управляющего о привле-
чении к субсидиарной ответствен-
ности ряда юридических и физи-
ческих лиц. 

По данным следствия, 1 сентя-
бря во время обеда с Махалкиной 
в ресторане судья Кондрат пред-
ложила коллеге $50 тыс. за ис-
ключение из списка ответчиков 
ООО «Единый стандарт» и ее уч-
редителей, а также бухгалтера и 
финдиректора УСТС. Вместо них 
Елена Кондрат предложила вне-
сти в список нескольких бывших 
директоров УСТС. Махалкина, пе-
ред тем как стать судьей, несколь-
ко лет проработала у Елены Кон-
драт секретарем, поэтому они хо-
рошо знали друг друга. Имена 
тех, кто был готов заплатить день-
ги, Елена Кондрат не назвала, а 
следствие их не установило. По-
сле этого между судьями шли пе-
реговоры, а однажды Елена Кон-
драт, говорится в деле, передала 
своей приятельнице номер жур-
нала «Арбитражная практика для 
юристов». В него был вложен спи-
сок лиц, которых следует исклю-

чить и включить в список. Также 
там была записка, в которой гово-
рилось, что сумма субсидиарной 
ответственности равняется 115 
млн руб. и что якобы налоговики 
не будут опротестовывать судеб-
ное решение, а управляющий со-
гласится с ним. 

Однако 13 октября 2020 года су-
дья Махалкина обратилась с за-
явлением в ФСБ. На следующий 
день в рамках оперативного экс-
перимента она вынесла требу-
емое от нее решение (оно было 
впоследствии отменено) и сооб-
щила об этом Елене Кондрат. Ве-
чером 18 октября 2020 года, зае-
хав на своем автомобиле во двор 
дома Елены Кондрат, Махалкина 
получила от той обещанную сум-
му. 

После этого Елену Кондрат за-
держали оперативники, но затем 
отпустили из-за ее судейского 
статуса. Для привлечения жен-
щины к уголовной ответствен-
ности главе СКР потребовалось 
разрешение Высшей квалифика-
ционной коллегии судей. Во вре-
мя расследования Елена Кон-
драт скрылась, была объявлена 
в розыск, задержана в Грозном и 
после этого арестована. 

Тему ведет Т. ЛЮБАНИН,  
по сообщениям информагентств

Суд судью отправил по этапу
Елену Кондрат приговорили к 9 годам и крупному штрафу

Экс-судья Арбитражного суда Москвы Елена 
Кондрат на оглашении приговора

Ждем лето  
с понедельника

В эти выходные в Москве ожида-
ется понижение температуры возду-
ха, дожди, сильный ветер и грозы, но 
со следующей недели в столицу вер-
нется теплая и солнечная погода. Об 
этом рассказал научный руководи-
тель Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд. По его словам, на следую-
щей неделе москвичей ждет перемен-
ная облачность, местами небольшие 
кратковременные дожди. 

«Будет много солнца, воздушные 
массы начнут поступать с запада и 
юго-запада. В понедельник темпера-
тура составит +22…+27°C, во втор-
ник – +27…+28 °C. Вся следующая 
неделя по температурному фону бу-
дет по-настоящему летней, соответ-
ствующей многолетним значениям, 
то есть дневная температура будет 
составлять порядка +25°C», – отме-
тил синоптик. 

Вместе с тем повысится и темпера-
тура воды, указал Вильфанд. Он от-
метил, что к следующим выходным 
она будет выше +20°C, что позволит 
продолжить купальный сезон. 

Накануне замдиректора Института 
физики атмосферы имени А.М. Обу-
хова РАН, завлабораторией клима-
тологии Института географии РАН 
Владимир Семенов сообщил, что бла-
годаря природному феномену Эль-
Ниньо зима 2023–2024 годов в Мо-
скве может быть теплее, чем обычно. 

Михаил Исаковский - песни на века


